



EPER

Pain pour
le prochain.

Nouveaux Jardins Deux Bâle

Jardins communautaires pour les personnes migrantes



Les jardins familiaux font partie intégrante du paysage de la ville de Bâle. Souvent, ils illustrent aussi le vivre-ensemble en ville. Dans les jardins, des liens se créent entre des personnes qui, sinon, ne se croiseraient sûrement jamais. La plupart du temps, à force de jardiner côte à côte, les gens finissent par jardiner ensemble, ils apprennent à se connaître et à s'apprécier. Pour diverses raisons, les requérant-e-s d'asile, les personnes admises à titre provisoire et les réfugié-e-s reconnus n'ont pas la possibilité de louer une parcelle. C'est là que le programme « les Nouveaux Jardins » des deux Bâle entre en jeu : l'EPER cultive avec des familles réfugiées des parcelles dans les communes de Bâle, d'Oberwil et de Therwil. Pour les participant-e-s, le jardin revêt une importance particulière : c'est un lieu où ils peuvent réactiver et utiliser leurs ressources personnelles. Le jardin leur offre aussi la possibilité de faire des rencontres et de se développer. Il peut devenir la clé d'une intégration réussie.

Personnes concernées

Des requérant-e-s d'asile, des personnes admises à titre provisoire, des personnes réfugiées reconnues ainsi que leurs enfants participent au programme.

Objectifs

En participant au programme de jardinage, les personnes requérantes d'asile et/ou réfugiées peuvent pratiquer, à l'extérieur, une activité bonne pour la santé et qui a du sens. Les participant-e-s s'appuient sur leurs connaissances en jardinage, mais ils acquièrent aussi de nouveaux savoirs, notamment en ce qui concerne la



culture biologique et le compostage. Ils parlent allemand en jardinant et améliorent ainsi leurs compétences linguistiques.

En outre, des relations de voisinage se nouent souvent dans le jardin. En tant qu'activité physique et créative, le jardinage est bénéfique pour la santé et la confiance en soi. Par ailleurs, les jardins sont un lieu de jeu pour les enfants qui accompagnent leurs parents. Ces enfants ont aussi la possibilité de participer à un programme spécifique autour du jardinage, qui promeut la perception de la nature et le jardin comme espace de découverte. Le programme des Nouveaux Jardins soutient aussi les familles dans leur vie quotidienne en Suisse et les aide à « trouver de nouvelles racines »

Détails des activités du programme

Les jardins familiaux sont un lieu de travail, un lieu de rencontres, mais aussi un espace pour se reposer et se ressourcer. Les participant·e·s planifient les activités de jardinage en collaboration avec l'équipe des Nouveaux Jardins deux Bâle. Ils les réalisent ensuite seuls ou avec le soutien de spécialistes du jardinage. La culture d'herbes et de plantes de leur pays d'origine permet aux participant·e·s de créer un lien entre leur ancienne et leur nouvelle patrie. Ils peuvent aussi discuter de la vie en Suisse avec leurs voisin·e·s de parcelle. Les enfants des participant·e·s sont intégrés au programme et passent ainsi une partie de leur temps libre dans le jardin. Les spécialistes de l'EPER servent d'interlocutrices et d'interlocuteurs aux participant·e·s, mais aussi à l'ensemble des services impliqués dans le programme. L'EPER prend en charge la location de la parcelle et les frais de réparation et d'entretien des jardins. Elle accompagne les jardinières et les jardiniers en herbe et leur propose des séances de formation sur des thèmes en lien avec le jardinage. L'équipe les redirige aussi vers des services spécialisés, des cours ou d'autres offres d'intégration.

Soutenu par

Service spécialisé Diversité et Intégration du canton de Bâle-Ville, canton de Bâle-Campagne, fondia, autres fondations et dons de paroisses et de particuliers

Coopération

Service des espaces verts de Bâle-Ville, association des jardins familiaux de Bâle-Ville, commune d'Oberwil, commune de Therwil, paroisse réformée d'Oberwil-Therwil-Ettingen

Chargé·e de programme

Claudia Stauss

Contact

EPER
Siège des deux Bâle
Nouveaux Jardins
Ariane Mollenkopf
Pfeffingerstr. 41
Case postale
4002 Bâle
Tél.: +41 61 367 94 02
E-mail: neuegaerten-basel@heks.ch